

PANORAMA POLÍTICO A ABRIL 09.07

1. El deceso del maestro de Neuquén confirma que desde hace un lustro, cuando d piqueteros fueron muertos en el Puente Avellaneda, una victima fatal en protesta soc es una crisis política en la Argentina. En el país mueren 30 personas por día en accidentes de tránsito; fallecen 10 diariamente por la delincuencia; mueren 4 personas por día por diversos accidentes en las vías del tren y una organización de izquierda (CORREPI) sostiene que muere una persona cada día y medio por excesos en la represión estatal, en detención en cárceles, etc.. Pero ninguno de estos dramas sociales, tiene en la Argentina el impacto de un muerto en protesta social. Dos piqueteros muertos en el Puente Avellaneda anticiparon la elección presidencial; un policía muerto en el norte de Santa Cruz fue el detonante de la renuncia del gobernador Acevedo y ahora el maestro de Neuquén ha generado una crisis socio-política cuyas consecuencias son todavía imprevisibles. Se trata de un fenómeno local. A fines del año pasado, el crimen organizado desde las cárceles dispuso centenares de muertes en Sao Paulo y Río y nadie en Brasil se planteó que los gobernadores de estos estados debían renunciar como sí sucede en la Argentina con un muerto en protesta social.

2. Hacia el futuro lo probable es que el episodio de Neuquén refuerce la política de Kirchner de no enfrentar la protesta en la calle, sobre todo por el año electoral. Durante los cuatro años el Presidente ha sido bastante coherente en no enfrentarla. Ni el paso del tiempo ni las necesidades de gobierno le hicieron cambiar esta política, que en paralelo mantuvo una actitud públicamente crítica hacia las Fuerzas Armadas y de Seguridad. En los seis meses medio que restan hasta la elección, tratará de evitar cualquier represión y ello aumentará ciertos conflictos. Comenzando por la política exterior, el diferendo con Uruguay se agravará, porque los assembleístas al percibir que se descarta el uso de la fuerza para impedir o controlar sus protestas por parte del gobierno argentino, las aumentarán. Los recientes anuncios de que demolerán Botnia como se hizo con el Muro de Berlín, llevando la protesta al Uruguay son elocuentes al respecto. Pero dentro del país, en momentos que la presión distributiva aumenta al combinarse el fuerte crecimiento con el año de elección presidencial el episodio de Neuquén no sólo puede hacer más difíciles las protestas salariales en las provincias sino incluso hasta las mismas paritarias del sector privado.

3. Kirchner tiene así esta semana el primer paro general de sus cuatro años de gobierno. Ningún gobierno del último medio siglo -incluidos los militares- tuvo el récord de Kirchner de no haber tenido ningún paro general de la central obrera durante cuatro años de gobierno. Este récord se ha roto, aunque la medida de fuerza no haya sido convocada directamente contra el gobierno nacional. Pero por primera vez coinciden en una medida de fuerza las centrales sindicales, la CGT que reúne a los gremios peronistas y la CTA que nuclea a los gremios de izquierda, entre ellos los docentes. El Presidente se está moviendo con cautela dado que la tensión en su provincia es grande, los docentes son los principales protagonistas

y pueden tener lugar incidentes. Como en otros temas, frente al episodio de Neuquén oposición aparece dividida y sin encontrar un discurso único ni eficaz.

4. **En lo político, la elección de Capital y la difusión de los casos de corrupción son los dos prioridades del gobierno.** La alianza de Telerman con Carrió hace más difícil intención de gobierno de llevar a Filmus al segundo lugar, pero además hace que si segunda vuelta es entre Macri y Telerman, ahora se de entre las alianzas opositoras. Como mismo día del la primera vuelta porteña es la elección de gobernador en Neuquén, Kirchner tratará de aprovechar la crisis que se ha desatado en la provincia para que gane la alianza peronista-radical que lo apoya. La difusión en los medios de los casos Skanska-que parece extenderse al Gasoducto Sur- y Grecco, así como el informe de la Auditoría General Gobierno sobre la transferencia irregular de fondos a las provincias, la denuncia penal con el secretario de Comercio (Moreno) por amenazas y la denuncia de la ONG Por Ciudadano sobre los gastos en los viajes de Cristina Kirchner, analizados en conjunto muestran que el gobierno comienza a sufrir desgaste en el plano ético.

5. **En la política exterior, el aniversario de Malvinas sigue ocupando un lugar central mientras Argentina se acerca a Venezuela, queriendo compensar el protagonismo mundial de Brasil.** Todo el mes de abril, hasta que el 2 de mayo se conmemore aniversario del hundimiento del Belgrano, el tema Malvinas será impulsado por el gobierno y en los medios de comunicación desde una perspectiva nacionalista. Antes de esa fecha, buscará que el Congreso sancione definitivamente al proyecto que aumenta las penas por pesca ilegal incluyendo como jurisdicción el territorio marítimo alrededor de las islas. Como señala que hoy el ingreso per cápita de los isleños es el 1,5 del Reino Unido y los ingresos por pesca son la causa fundamental. El protagonismo mundial de Brasil con el acuerdo con Estados Unidos en biocombustibles y el que puede tener en las negociaciones de la OMC junto con China, India y Sudáfrica, junto a Estados Unidos y la UE, hacen que la diplomacia argentina se acerque más a Caracas buscando articular un eje en busca de que genere equilibrio regional.

6. En **conclusión:**

- a) El maestro muerto en Neuquén confirma que desde hace un lustro, un manifestante muerto en protesta social es una grave crisis política en la Argentina.
- b) Es probable que el hecho refuerce la política de Kirchner de evitar aplicar la ley frente a la protesta en las calles, por los riesgos que ello implica en el año electoral.
- c) Aunque no sea contra el gobierno nacional, el episodio ha precipitado el primer paro general de la administración Kirchner en cuatro años.

- d) En lo político, la alianza Telerman-Carrió hace la elección porteña más difícil para Kirchner y la difusión de denuncias de corrupción muestran que el gobierno comienza a sufrir desgaste en el plano ético.
- e) En la política exterior, acentuar el nacionalismo en la cuestión Malvinas y acercamiento a Caracas para neutralizar el peso internacional de Brasil, parecen dos notas dominantes en estos días.